

En este número *Trace* publica cinco artículos de diversas líneas de investigación, con sólidos argumentos y nuevas aportaciones.

Abrimos con un tema poco estudiado y analizado por los académicos, por la sociedad e incluso por el Estado: el de los cortadores de caña en situación de migración, titulado: *Migraciones laborales, derechos humanos y cooperación internacional: Cortadores de caña centroamericanos en la frontera México-Belice*. La autora, Martha García Ortega, analiza la situación de los migrantes, enfocándose en los beliceños que cruzan la frontera para trabajar en la zafra año con año. Su caso de estudio fue elaborado en el ingenio azucarero de San Rafael de Pucté, ubicado en el Estado de Quintana Roo. La relevancia de este artículo estriba en que pretende constituirse en un parteaguas para futuras investigaciones donde se tome en cuenta las deplorables condiciones en las que los cortadores de caña trabajan y la manera como su estatus de inmigrante acrecienta su situación de vulnerabilidad. El artículo hace hincapié en la manera de cómo las instituciones que deben procurar al migrante no han sido capaces de otorgar un apoyo real para paliar estas condiciones.

En el segundo artículo, *Conflictos sociales y reterritorialización: miradas cruzadas sobre movimientos rurales y regionalistas en Bolivia* de Hervé do Alto y Lorenza Belinda Fontana analizan los dos movimientos sociales que surgieron después de la crisis de 2003 denominada “la guerra del gas”, en la que se generaron nuevas formas de territorialidad como resultado de las demandas sociales de dichas protestas: por un lado, se encuentra el movimiento rural campesino-indígena encabezado por Evo Morales, entonces líder cocalero y actual Presidente de Bolivia; y por otro, el movimiento regionalista, que es manejado por las élites de los Departamentos orientales o de la “media luna” opuestas al poder popular.

Más adelante, presentamos un estudio de José Vergara Laguna, que propone una nueva visión sobre cómo México fue conocido por los japoneses en el siglo XIX en *El descubrimiento de México por los japoneses: una mirada a través de sus textos geográficos*. La investigación parte con la primera misión jesuita y su labor científica durante el siglo cristiano de Japón, continúa con el arribo de los primeros náufragos japoneses en tierras mexicanas y considera después la historiografía del periodo *Sakoku* de Japón (en el cual Japón se autoimpuso un aislamiento de todos los países) a través de datos geográficos, donde estudia los dos libros más importantes del periodo: *Kaigai Ibun* y el *Sekai Kunitsukushi*.

Como cuarto artículo presentamos la aportación de Raúl Balbuena Bello, Lilian Paola Ovalle Marroquín y Carlos Felipe Villegas Robertson que se titula *Organización política gay y espacio público*. En ella se analiza el modo como surgen los movimientos gay a raíz de la aparición del VIH en la década de los ochenta. Los autores sostienen que la organización colectiva gay que se derivó de tal suceso, está directamente involucrada con la inusitada aparición en los medios de comunicación,

la cual desató una fuerte polémica en torno a sobre si la homosexualidad debe mantenerse estrictamente en la esfera de lo privado o, por el contrario, enunciar- se en el ámbito público, sin que haya quedado claro (hasta ahora) de si existe un límite en el espacio que deben ocupar.

Finalmente, cerramos el número presentando la contribución en francés de Élodie M. Bordat, con el artículo “*Les héros ne sont le patrimoine unique de personne*”. *Les enjeux des célébrations du Bicentenaire de l'Independence et du Centenaire de la Révolution mexicaine de 2010*, quien explora la aventura de México en torno al 2010, cuando tuvieron lugar las conmemoraciones del Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la Revolución Mexicana, encabezadas por el entonces Presidente de la República, Felipe Calderón. La dificultad de conciliar el tradicional discurso del Partido Acción Nacional (PAN) con los movimientos de reivindicaciones sociales de la Revolución, se hizo manifiesta desde la problemática para el decreto de creación de la Comisión del Bicentenario, continuas renuncias de encargados de la organización, cambios de último momento en los organismos de tutela, reinversiones historiográficas sobre el reconocimiento de héroes nacionales y un sinnúmero de acusaciones de corrupción y falta de transparencia que permanecen sin resolver en el contexto actual.

En resumen, el número 63 de *Trace* se integra a los ejemplares 61 y 62 de la nueva época de transición con una polivalencia y eclecticismo que rinde ya sus primeros frutos en total armonía entre las diversas ciencias sociales y las tres lenguas de comunicación de sus especialistas.

Víctor Zúñiga  
Director de *Trace*  
Ciudad de México  
Junio de 2013